

sando en la Sagrada Compañía de Jesús en la Casa Profesa de esta misma ciudad y habiendo muerto en olor de santidad; pero carecemos de noticias con respecto á los otros Capitulares de la media firma, á saber: los Señores Bachilleres Urgostia y Peña.

V

Dejó el Illmo. Sr. Castorena y Urzúa como escritor muchas obras, impresas las más, y manuscritas algunas, cuyo catálogo debemos al Sr. Beristain en su citada *Biblioteca Hispano-Americana*, letra C., y que debemos trasladar aquí como uno de los monumentos más preciosos que inmortalizan al ilustre y mitrado autor. Helo aquí;

«Castorena y Urzúa (Illmo. D. Juan Ignacio.....Fué el primero que publicó en México Gazetas ó Periódicos.....Escribió:

«El Abraham Académico.» Impreso en México por Lupericio. 1696. 4º

«Elogio de la Inmaculada Concepción de María Santísima, pronunciado en el Real Monasterio de las Descalzas de Madrid.» Impreso en Madrid. 1700. 4º

«Fama y Obras póstumas de Sor Juana Inés de la Cruz, la Monja de México.» Impreso en Madrid. 1700. 4º (1)

«Elogio de San Felipe Néri.» Impreso en México año de 1703. 4º

«Sermón de la Santa Cruz en los Ejercicios de Oposición á la Canongía Magistral de México.» Impreso en México. 4º

«Panegírico de San Bernardo Abad.» Impreso en México. 1709. 4º

«México Plausible, historia de las demostraciones de júbilo con que la Catedral de México celebró las victorias del Sr. Felipe V en Brihuega y Villaviciosa.» Impreso en México. 1711. 4º

«Oración Eucarística por la feliz batalla de Brihuega.» Impreso en México. 1712. 4º

«Panegírico del Apóstol San Pablo.» Impreso en México. 1719. 4º

(1) Nosotros tenemos la edición de 1714 hecha en Madrid, Imp. de Antonio Gonzalez de Reyes, á costa de Francisco Laso.

«Ejercicios devotos para acompañar á la Virgen María en su Soledad.» Impreso en México. 1720. 8º

«Devocionario á los Santos Angeles.» Impreso en México y en Cádiz. 8º

«Panegírico en la Dedicación del Templo de Capuchinas de Corpus Christi de México.» Impreso en México. 1725. 4º

«Reglas para los Congregantes Eclesiásticos de San Pedro.» Impreso en México. 1725.

«Dictamen encomiástico sobre la fiesta de la Conversión de San Ignacio de Loyola.» Impreso en México. 1723. 4º

«Apología Litúrgica de la Nueva-fiesta de la Conversión de San Ignacio.» Impreso en México. 1724. 4º

«El Minero más feliz: Elogio del Venerable Fray Juan Angulo, Religioso lego de San Francisco de Zacatecas.» Impreso en México. 1728. 4º

«Escuela Mística de María Santísima. Pastoral dirigida á los diocesanos de Yucatán.» Impresa en México. 1731. 4º

«Las dos Tablas de la Ley ó Vida de los Santos Nicodemus y José de Arimatea.» MS.

«Historia del Santo Cristo de Zacatecas.» MS. La cita el Conde de la Laguna en su *Descripción de Zacatecas*.

«Comentaria in Evangelicum Vatem Esaiam.» MS. la cual menciona el Ilmo. Sr. Eguiara.»

VI

Se conservan en esta ciudad dos retratos del Illmo. Sr. Dr. D. Juan Ignacio María de Castorena y Urzúa, XXIIº Obispo de Yucatán: uno de cuerpo entero en este Palacio Episcopal y otro de medio cuerpo en la Galería de la Sala Capitular. De este último son copias así el grabado adjunto como la siguiente inscripción:

«El Illmo. Sr. Dr. D. Ignacio María Castorena y Urzúa natural de la ciudad de Zacatecas en el Nuevo Reino de Galicia, obtuvo varias prebendas en la Santa Iglesia Metropolitana de México. Siendo Chantre fué presentado para este Obispado en 27 de Agosto de 1729, del que tomó posesión en su nombre en 11 de Septiembre de 1730 el Dean de esta Santa Iglesia, Lic. D. Juan de

Escobar y Llamas. En el tiempo que gobernó esta Diócesis manifestó su grande literatura y celo pastoral. Murió en 13 de Julio de 1733. Fué sepultado en la Capilla del Señor de Ampollas.»

En presencia de este retrato, el biógrafo Dr. D. Justo Sierra, que había conocido el otro del mismo personaje erigido en el General de San Ildefonso de México, según recordarán nuestros lectores que al principio dijimos, dice: «El venerable aspecto de este ilustre Prelado, demuestra todo el fondo de su alma apacible. Su fisonomía es una de las más características que vemos en la Galería de la Sala Capitular, y no puede menos de predisponer en su favor aquella gravedad circunspecta y aquel mirar dulce y benévolo.»

A juzgar por el otro de cuerpo entero que en este Palacio episcopal existe, el Sr. Castorena y Urzúa era blanco, alto y delgado. Aparece en un ángulo superior del cuadro el blasón de su familia puesto como escudo de armas episcopales, lo mismo que se ve en otros muchos de aquellos cuadros monumentales. Está el personaje ante sus libros, con la pluma en la mano, y por lema en un listón con letras rojas, estas palabras de San Pablo: *Quæque enim scriptura ad nostram doctrinam scripta sunt.* (Rom. XV. 4.) «Por que toda la Santa Escritura, para nuestra doctrina ha sido escrita.»

OBISPOS DE YUCATAN.



ILLMO. SR. DR. D. FRANCISCO PABLO MATOS CORONADO
1734-1741.